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Cisma por designación de directores 
 

En crisis, el sistema de cuotas en el IFE 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Viernes 20 de mayo de 2011, p. 19 
 
La designación de los directores ejecutivos del Registro Federal de Electores y de Prerrogativas y Partidos Políticos 
podría dividir al Instituto Federal Electoral (IFE). La exigencia de PAN y PRD de que no se ratifique al encargado 
de despacho de la primera dirección, Eduardo Rojas, a quien identifican como hombre cercano al priísmo, se 
contrapone con el compromiso previamente asumido por el consejero presidente, Leonardo Valdés, de ratificarlo, 
en el esquema de equilibrios internos respetados hasta ahora. 
 
Las propuestas para los dos cargos –vacantes desde hace 8 meses y 20 días, respectivamente– serán presentadas 
en el Consejo General para su raticifación o rechazo. 
 
Hasta hace unas semanas Valdés mantenía su compromiso con los consejeros, Francisco Guerrero y Marco 
Antonio Baños de confirmar al actual encargado de despacho en el cargo que desempeña desde octubre pasado. 
 
Sin embargo, trascendió que recientemente habría pactado con PAN y PRD no ratificarlo en su cargo, lo cual, 
incluso, ya habría sido comunicado al propio encargado de despacho. Rojas, quien llegó al IFE como asesor del 
consejero Guerrero, fue posteriormente designado en la Coordinación Administrativa de Gestión, como parte del 
equipo de Alberto Alonso y Coria, donde duró poco más de un año, hasta la salida de este último del IFE, a finales 
de septiembre pasado. 
 
Desde entonces, panistas y perredistas cuestionaron duramente la posible ratificación de Rojas, argumentando 
que sus filias priístas, le impedían desempeñar el importante puesto imparcialmente. En esa fecha, justo un mes 
antes de que salieran los tres consejeros electorales de la pasada integración y a la espera de que el primero de 
noviembre ingresaran los nuevos, Valdés determinó que su propuesta sería presentada una vez que se completara 
la integración del Consejo General. 
 
No obstante, la accidentada designación de los nuevos consejeros, que siete meses después no se ha concretado, 
motivó una larga postergación, al punto que se asoció a una nueva renuncia, la de Antonio Gamboa Chabban, 
quien en abril salió de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos. Los consejeros determinaron 
que ya era inviable mantener detenidas decisiones importantes para la marcha del organismo y por ello se prevé 
que en los próximos días se realice la designación. 
 
Sólo que ahora el compromiso del consejero presidente ante Guerrero y Baños de ratificar a Rojas se contrapone 
con las demandas del PRD y PAN. Cabe destacar que el esquema de cuotas, utilizado en el IFE desde hace algún 
tiempo, incluso antes de la llegada de Valdés hizo arribar a la dirección ejecutiva del Servicio Profesional Electoral 
a Rafael Martínez Puón, muy cercano al consejero, Benito Nacif, y a Javier Vaquero Ochoa, a la dirección ejecutiva 
de Capacitación Electoral y Educación Cívica, a petición del consejero Alfredo Figueroa. 
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En estos casos las propuestas han tenido el aval de todos los consejeros, situación que parece no se repetirá, al 
menos en el caso de la Dirección del Registro Federal de Electores, dado que Rojas enfrenta el acuerdo de Valdés 
con dos partidos. 
 
 
 

Queman anuncios del blanquiazul en Tepic 
 
Myriam Navarro González 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 20 de mayo de 2011, p. 38 
 
Tepic, Nay. Dos anuncios espectaculares que colocaron habitantes de la colonia Infonavit El Mirador, quienes 
simpatizan con la candidata del Partido Acción Nacional a la gubernatura, Martha Elena García, amanecieron ayer 
calcinados. Una vecina indicó que la madrugada de este jueves ella y otros colonos se percataron de que había 
fuego cerca de sus casas; salieron y descubrieron que los espectaculares estaban en llamas. Este es el segundo 
incidente similar en la entidad en 15 días. Las elecciones de gobernador serán el 3 de julio. 
 
 
 
 
“A esa señora no le tengo ninguna consideración ni respeto” 
 

Alianza con Panal debe ser con el partido, no con Elba Esther 
Gordillo, advierte Palacios 
 
Ciro Pérez Silva 
Periódico La Jornada 
Viernes 20 de mayo de 2011, p. 17 
 
La alianza del PRI con el Partido Nueva Alianza (Panal) debe hacerse con el partido y no con la líder magisterial 
Elba Esther Gordillo, “a quien no le tengo ninguna consideración ni respeto, ni como persona ni como dirigente”, 
advirtió el ex presidente nacional del PRI, Mariano Palacios Alcocer. En entrevista sostuvo que como político cree 
en las alianzas, “porque una cosa son los partidos y otra es la escasa, la nula calidad moral de la señora Gordillo”, 
insistió el también ex gobernador de Querétaro. Se le preguntó que parece que con quien hace alianzas el PRI es 
con la maestra. “Pues yo con quien la vi el día 15 de mayo fue con Felipe Calderón, y el presidente le puso 10”, 
respondió. 
 
El ex dirigente tricolor fue entrevistado al término de la toma de protesta de Ricardo Trejo como presidente del 
Instituto Nacional de Contadores Públicos al Servicio del Estado. Se le recordó el difícil trance que enfrentó ese 
partido cuando las instancias en su interior encontraron elementos que probaron la traición de Elba Esther 
Gordillo al PRI, al apoyar las campañas de candidatos a elección popular distintos del partido en el que inclusive 
llegó a ocupar la secretaría general. 
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De hecho fue el único dirigente priísta que a pesar de las presiones de la líder magisterial dio trámite a las 
diferentes quejas que interpusieron militantes en contra de la maestra. 
–A usted le tocó, como dirigente, la expulsión de Elba Esther Gordillo del PRI: ¿podría volver en una alianza 
electoral? 
 
–En diversos estados de la República diversos partidos políticos, incluído el Panal, han estado trabajando 
conjuntamente con el PRI. Yo creo que las alianzas entre partidos son opciones que establece la legislación 
electoral, pero yo en lo personal a la señora Gordillo no le tengo ninguna consideración o respeto, ni como persona 
ni como dirigente. 
 
–¿Comete un error el PRI al abrirle nuevamente la puerta? 
 
–Yo creo que con quien se debe tratar es con el Panal y no con la presidenta del sindicato de maestros, insistió el 
ex dirigente. 
 
 
Mariano Palacios convino con el llamado que hizo la secretaria general del tricolor para dejar atrás viejas prácticas 
de simulación dentro del partido. Consideró que el PRI ha recuperado consistencia y eficacia política basado en un 
reconocimiento al valor de la unidad como estrategia clara para los triunfos electorales y para evitar prácticas 
indeseables que no ayudan a los partidos ni a la democracia. 
 
 
 
Secretaria general del tricolor critica a Calderón por “ponerse la cachucha” del PAN 
 

Exige dirigencia del PRI a Marisela Morales alejar a la PGR de 
los comicios próximos 
No queremos otra vez lo de Michoacán y después escuchar un disculpe usted: Cristina Díaz 
 
Ciro Pérez Silva 
Periódico La Jornada 
Viernes 20 de mayo de 2011, p. 17 
 
La dirigencia nacional del PRI exigió a la procuradora General de la República, Marisela Morales, que no politice a 
esa institución para intervenir en los procesos electorales. “El gobierno federal siempre muestra dos caras: dicen 
que tienen las manos limpias, pero las tienen más que negras. Ya habíamos anticipado que habría campañas 
negras e intervención desde la Presidencia de la República en las elecciones estatales que están en puerta; ya lo 
hicieron antes y no tendría nada de extraño que lo repitan”, adviritó la secretaria general del tricolor, Cristina 
Díaz. 
 
“No queremos que vuelva a suceder lo de Michoacán y después escuchar un disculpe usted”, aseveró en entrevista 
al encabezar la ceremonia de toma de protesta a Ricardo Trejo como presidente del Instituto Nacional de 
Contadores Públicos al Servicio del Estado. La dirigente tricolor aseguró que los legisladores de su partido votaron 
en favor de que se hiciera cargo de la PGR, “pero a través de nuestros senadores le pedimos que siempre se 
mantuviera ajena a la política y centrada en un tema tan importante como es la procuración y la impartición de 
justicia, y hoy le volvemos a hacer ese llamado”. 
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–¿Metería las manos al fuego por sus militantes? 
 
–En el partido confiamos en nuestros hombres y en nuestras mujeres, pero cada quien es responsable de sus 
actos. 
–¿Qué opinión le merece que se utilice la residencia oficial para que sesione el CEN panista? 
 
–Pues una vez más queda en evidencia que desde la Presidencia de la República Felipe Calderón cambia de 
cachucha. En un momento es el Presidente de todos los mexicanos y de repente se pone la cachucha de presidente 
de su partido. 
 
–¿Cuáles son los riesgos de esta actitud? 
 
–Esto genera un grado de vulnerabilidad muy importante a esa institución de la República. Él es el Presidente de 
todos los mexicanos y todos esperamos que su actuación siempre sea respetuosa e imparcial en todos los procesos 
electorales. 
 
La dirigente tricolor fue interrogada también sobre el asesinato de un elemento de seguridad del candidato del PRI 
al gobierno de Nayarit, Roberto Sandoval. “Lamentamos mucho que haya vícitmas de la violencia y en este caso 
exigimos que se esclarezca el crimen, exigimos justicia. Por supuesto que esto nos hace poner mucho cuidado en 
que nuestros candidatos tengan la seguridad necesaria. Pero creo que todos los mexicanos lamentablemente 
somos vulnerables por el estado de guerra en que nos encontramos”. 
 
A su vez, el dirigente del sector popular del tricolor, Emilio Gamboa Patrón, llamó a los priístas a mantener la 
unidad para evitar perder espacios, como sucedió en 2000 y en 2006. 
 
 
 
Firma Alejandro Encinas pacto con trabajadores y promete combatir el corporativismo 
 

Eruviel Ávila seguirá haciendo campaña en helicóptero privado 
Asegura que su uso no rebasa el tope de gastos 
La renta costaría más de 3 mil 400 dólares por hora 
El estado es “muy grande”, alega 
 
Silvia Chávez e Israel Dávila 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Viernes 20 de mayo de 2011, p. 37 
 
Zumpango, Méx., 19 de mayo. Eruviel Ávila Villegas justificó el uso del helicóptero particular matrícula XA-UPD, 
en el cual llegó ayer a los municipios de Temoaya y Tenango del Valle. El estado de México “es muy grande” y sólo 
habrá 45 días de campaña; por tanto, dijo, seguirá transportándose en ese medio. 
 



 
VIERNES 20 DE MAYO DE 2011 
 

5 

El abanderado común de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México y Nueva 
Alianza (que forman la coalición Unidos Por Ti) dijo que el empleo del aparato es legal y su costo no rebasa el tope 
de gastos de campaña, pero no quiso decir cuánto gasta su equipo en rentarlo. 
 
De acuerdo con empresas de taxis aéreos del aeropuerto Adolfo López Mateos, de Toluca, la renta de un 
helicóptero Augusta Westland de seis plazas, como el usado por Ávila Villegas, cuesta 3 mil 400 dólares por hora, 
pero en otros modelos llega a 3 mil 700. A esas tarifas hay que aumentarles el impuesto al valor agregado y la 
tarifa por uso de aeropuerto. 
 
Si se considera un promedio de 3 mil 500 dólares la hora, la erogación de ayer habría sido cercana a 300 mil 
pesos, pues la aeronave estuvo a su disposición al menos siete horas, desde las 11 horas, cuando llegó al Centro 
Ceremonial Otomí, en el municipio de Temoaya, hasta cerca de las 18 horas, cuando abandonó Tenango del Valle 
rumbo al aeropuerto de Toluca. 
 
El helicóptero Augusta West land 109 utilizado por Ávila es propiedad de la empresa Eolo Plus SA de CV, con sede 
en esa terminal aérea. 
 
En su cuarto día de campaña, el alcalde de Ecatepec con licencia encabezó dos mítines masivos, uno en el centro 
de Zumpango y otro en Cuautitlán México. Aquí informó que ya firmó ante notario público 894 de sus 6 mil 
compromisos de campaña. 
 
Un día después de que prometió entubar el río de La Compañía, se congratuló de que la Comisión Nacional del 
Agua haya atendido a los habitantes de Valle de Chalco. 
 
En respuesta al director del organismo, José Luis Luege, quien le pidió no politizar el proyecto hidráulico y aclaró 
que éste ya está en marcha, Ávila Villegas dijo: “Invito al señor director de la Conagua a que atienda tantos 
pendientes que tiene en su área y que nos deje a los candidatos y a los mexiquenses transitar en este proceso 
electoral”. 
 
Al menos 2 mil personas fueron llevadas a Zumpango desde los municipios de Apaxco, Hueypoxtla, Nextlalpan, 
Tequixquiac y Tonanitla. En Cuautitlán México el priísta no llenó el estadio Los Pinos. 
Habrá apertura para nuevos sindicatos, dice 
 
Israel Dávila Corresponsal 
 
Toluca, Méx., 19 de mayo. Alejandro Encinas, candidato al gobierno del estado de México por la coalición Unidos 
Podemos Más, que integran los partidos de la Revolución Democrática, del Trabajo y Convergencia, firmó este 
jueves el “Pacto con los trabajadores”, con el cual se comprometió a respetar la vida sindical y a garantizar la 
autonomía e independencia de las organizaciones gremiales para que éstas ya no sean utilizadas de manera 
clientelar y corporativa en favor de un partido político. 
 
Reunido en esta capital con integrantes de la Unión Nacional de Trabajadores, entre ellos su líder, Francisco 
Hernández Juárez, Encinas aseguró a telefonistas, electricistas, bomberos y trabajadores independientes que no 
dejará pasar la “reforma laboral neoliberal” que impulsan los partidos Acción Nacional (PAN) y Revolucionario 
Institucional (PRI) en el Congreso federal. 
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Si PAN y PRI aprueban la iniciativa, advirtió, como gobernador promoverá una controversia constitucional para 
echarla abajo, pues quebrantaría los derechos de los trabajadores, toda vez que pretende introducir figuras como 
la subcontratación, el pago por hora a los empleados y ventajas a los patrones en juicios laborales. 
 
Prometió apertura para que surjan en el estado nuevos sindicatos independientes y autónomos, como el de 
bomberos, al cual las autoridades mexiquenses han negado reconocimiento oficial. 
 
También se comprometió a acabar con viejas prácticas de los sindicatos magisteriales federal y estatal, que se 
valen de las comisiones para realizar labores político-electorales. 
 
“Yo no les vengo a mentir. Asumo compromisos serios, no como otros candidatos, como el del PRI, que promete la 
derogación de la tenencia cuando ésta ya fue derogada por (el presidente Felipe) Calderón y (el gobernador) 
Enrique Peña; la eliminación del IETU (impuesto empresarial a tasa única), que es competencia de los diputados 
federales, y ahora que aclaramos dice que es para los pequeños contribuyentes, pero vuelve a mentir”, porque 
éstos tienen su propio régimen, apuntó. 
 
Este viernes Encinas firmará pactos para garantizar la equidad de género y promover el desarrollo de los jóvenes. 
 
 
 
Revelan encuesta que favorece a la panista Martha Elena García 
 

Insiste PRD en aliarse con AN en Nayarit y postular a Acosta 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Viernes 20 de mayo de 2011, p. 38 
 
La dirigencia nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD) insiste en establecer una alianza con el 
Partido Acción Nacional (PAN) en Nayarit y postular a Guadalupe Acosta Naranjo para las elecciones del 3 de 
julio. 
 
La presunta imposición de Acosta Naranjo como precandidato del sol azteca fue el detonante para que la también 
diputada perredista con licencia Martha Elena García buscara el apoyo del PAN, lo que originó una ruptura parcial 
de la alianza entre ambos institutos políticos. 
 
Ahora se espera que una encuesta (el día 26 de este mes) defina cuál de los dos será el candidato común. 
 
De acuerdo con la vocera del PRD, Verónica Juárez, Acosta Naranjo está avanzando en las preferencias de los 
electores. 
 
Sin embargo, Juárez Piña difundió los resultados de un sondeo aplicado casa por casa del 7 al 9 de mayo, según el 
cual el candidato del Partido Pevolucionario Institucional, Roberto Sandoval, obtuvo 36 por ciento, seguido de 
Martha Elena García, del PAN, con 27.4 por ciento, y Guadalupe Acosta Naranjo, del PRD, con 22.4 por ciento. 
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Personas cercanas a Martha Elena García señalan que la esposa del ex gobernador Antonio Echavarria se ha 
mantenido arriba en los sondeos. 
 
El PRD apuesta a que dirigentes magisteriales que rompieron con el PRI en el estado incidan en favor de Acosta 
Naranjo y reviertan esta tendencia. 
 
 
 

Ruffo apoya desde ahora a Váquez Mota 
 
De la Redacción 
Periódico La Jornada 
Viernes 20 de mayo de 2011, p. 18 
 
La coordinadora del PAN en la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez Mota, informó que el ex gobernador de 
Baja California, Ernesto Ruffo Appel, se sumará a su proyecto de participar en la elección del candidato panista a 
la Presidencia de la República, e insistió en que esperará los tiempos que fije el blanquiazul para iniciar su 
precampaña. En un comunicado, aseguró que fue Ruffo quien expresó interés “para colaborar en el proyecto 
personal que he iniciado con miras al 2012” y que, en su momento, “sumará su esfuerzo para armonizar las 
simpatías que afortunadamente han externado múltiples ciudadanos de toda la República”. Explicó que la 
posición de Ruffo no implica que asuma la coordinación de una campaña ni de una precampaña, porque ambas 
etapas de la sucesión presidencial del próximo año aún no han comenzado. 
 
 
 
Señala la “decadencia” de los órganos que vigilan los comicios 
 

La elección de 2012 será la gran hazaña de este siglo: Muñoz 
Ledo 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Viernes 20 de mayo de 2011, p. 19 
 
El diputado Porfirio Muñoz Ledo aseguró que un síntoma indiscutible del Estado fallido en México es que “la 
autoridad está secuestrada cuando está en manos de los grupos, personas o intereses que debería regular”. 
 
En la presentación de su libro La vía radical para refundar la República, en el Círculo de Estudios Coapa, indicó 
que en este país no se debe propiciar la violencia. “Necesitamos un levantamiento de almas y estar muy alertas, 
porque se viene todo el dinero, toda la desviación de los órganos electorales y toda la presión internacional, por 
eso si no ganamos ésta (en referencia a la elección presidencial de 2012) ¡nos quedamos sin país!” 
 
Indicó que estamos “viviendo muy posiblemente un proceso de confluencia de todas las izquierdas y fuerzas 
progresistas”. 
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Por eso, agregó, “es importante la foto (de Cuauhtémoc Cárdenas Slórzano, Andrés Manuel López Obrador y 
Marcelo Ebrard Casaubon en el arranque de campaña de Alejandro Encinas, candidato al gobierno del estado de 
México). Tiene impacto, pero más importante es que haya un proceso político en donde haya una verdadera 
estrategia común”. 
 
Y lo más relevante, afirmó, “es lo que pasa abajo, en la sociedad. Creo que esta elección será, si nos mantenemos 
unidos, la gran hazaña de este siglo en México”. 
 
Muñoz Ledo manifestó, en el auditorio José M. Morelos, ubicado en Villa Coapa, en la capital del país, que un país 
no puede soportar tantas afrentas, porque “Salinas (de Gortari) fue un presidente ilegítimo y (Felipe) Calderón 
también lo es”. 
 
Alertó que ante la falta de una reforma cabal del Estado, México está en retroceso. “Hay una perversión, por 
deformación y decadencia, de los órganos electorales, que es algo sumamente peligroso, pues han sido copados 
por los partidos políticos. 
 
Acompañaron al legislador por el Partido del Trabajo, su compañero de bancada Jaime Cárdenas y el ex 
procurador capitalino, Bernardo Bátiz. 
 
 
 

Urge procuradora a legisladores a aprobar reforma penal 
electoral 
 
Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Viernes 20 de mayo de 2011, p. 17 
 
Durante una reunión con los integrantes del Grupo Plural del Senado que da seguimiento a los procesos 
electorales, la titular de la Procuraduría General de la República (PGR), Marisela Morales, expresó preocupación 
ante el riesgo de que el narcotráfico y el crimen organizado penetren en las campañas y en general en los próximos 
procesos electorales y demandó a los legisladores que se apruebe a la brevedad la reforma penal en la materia que 
está pendiente en el Congreso. 
 
El senador del PRD, Rubén Velázquez, uno de los legisladores asistentes a ese encuentro, reveló que la 
procuradora expresó también preocupación por los comicios que se habrán de realizar en territorio calificado 
como peligroso y la posibilidad de que las bandas criminales puedan provocar hechos violentos. 
 
Detalló que la reunión se llevó a cabo en las instalaciones de la PGR el pasado miércoles y estuvo también presente 
el titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de los Delitos Electorales (Fepade), José Luis Vargas Valdez. 
Ambos funcionarios, dijo, insistieron en la urgencia de aprobar la reforma penal electoral, que cierra la puerta al 
dinero mal habido y al riesgo de que miembros de la delincuencia pudieran presentarse como candidatos a puestos 
de elección popular. 
 
El dictamen de esa reforma, que endurece las penas y pasa de 160 tipos delictivos comiciales a sancionar a 553, 
estuvo enlistado para votarse en la sesión del 29 de abril de la Cámara de Diputados, pero el PRI pidió retirarlo. 
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En un documento que Morales entregó a los legisladores se insiste en la urgencia de aprobar el proyecto. “A partir 
de la reforma electoral de 1996, han surgido nuevas amenazas no contempladas en la legislación vigente que 
afectan la autenticidad del voto, como la creciente intromisión de la delincuencia organizada en los procesos 
electorales y prácticas, cada vez más sofisticadas de compra y coacción del voto”. 
 
De ahí que, “de cara a la elección presidencial de 2012, resulta inaplazable promover una actualización de los tipos 
penales electorales, que permitan combatir la impunidad y dotar a la autoridad de herramientas para hacerle 
frente a las amenazas a la autenticidad del libre ejercicio del voto y al desarrollo de los procesos” comiciales. 
Trabas y quejas en Edomex 
 
La reforma, se detalla en el escrito, aumenta penas e incorpora agravantes, con miras a impedir que se lave dinero 
del narcotráfico en las campañas, participen miembros de la delincuencia organizada como precandidatos o 
candidatos, haya actos de intimidación de las bandas criminales “que atenten contra la libertad del sufragio, el 
acceso de los electores a las casillas o intimide o amenace a los funcionarios de casillas”. 
 
Aportar o usar recursos en efectivo o en especie de origen ilícito en los procesos electorales en favor de candidatos 
o partidos políticos, se tipifican como delitos graves y se sancionan, según los cambios al Código Penal Federal, 
con hasta 20 años de prisión. 
 
El senador Velázquez comentó que en la reunión se aludió a la posibilidad de que haya un período extraordinario 
en que pueda aprobarse esa reforma, y se vote antes de finales de junio, a fin de que pueda aplicarse en la próxima 
elección presidencial. 
 
“Es necesario además que este dictamen camine, para que la Fepade pueda entrar de oficio a vigilar los procesos 
electorales estatales y municipales”. Reveló que de las cinco entidades en que habrá elecciones, sólo Nayarit ha 
firmado convenios con esa fiscalía para la vigilancia de los comicios. 
 
“Es el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, el que mayores trabas ha puesto”, dijo. En otro 
documento que la PGR entregó a los legisladores, el Informe de la Fepade correspondiente a abril, se detalla que 
en ese mes, esa entidad “es la que mayor número de averiguaciones previas iniciadas representa y ocupar el tercer 
lugar a nivel nacional”. 
 
 
En Michoacán soy amigo de todos los aspirantes perredistas 

La relación con López Obrador es la de siempre, dice 
Cuauhtémoc Cárdenas 
 
Ernesto Elorriaga Martínez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 20 de mayo de 2011, p. 18 
 
Morelia, Mich., 19 de mayo. Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano aseguró que la relación con Andrés Manuel López 
Obrador es la de siempre, “somos miembros del mismo partido y estamos apoyando la candidatura (a la 
gubernatura) de Alejandro Encinas en el estado de México”. 
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–Rumbo a 2012, ¿persisten las diferencias con Andrés Manuel López Obrador? 
 
–Permanecen las coincidencias y las diferencias con mucha gente, con muchos miembros del partido, con muchos 
compañeros; unanimidades no creo que las haya nadie con nadie. 
 
–¿Podría haber candidatura de unidad en el PRD para 2012? 
 
–Cuando vengan las convocatorias, se conozcan las propuestas y los aspirantes, en ese momento tomaremos 
nuestras definiciones. 
 
Dijo que asistió al arranque de campaña de Alejandro Encinas Rodríguez porque tiene confianza de que será el 
gobernador en el estado de México. 
 
“Las fuerzas progresistas ya hemos ganado en varias ocasiones en esa entidad, como en 1988 y en 2006; no hay 
por qué no pueda repetirse el caso en la próxima elección.” 
 
En torno a la amenaza que representa el crimen organizado en los procesos electorales del estado de México y 
Michoacán, Cárdenas Solórzano respondió que ésta siempre existe. “Yo espero que no sea determinante, espero 
que sean los votos de los ciudadanos los que determinen cómo se gobierna.” 
 
Insistió en que es indispensable un cambio en las estrategias de enfrentamiento a la delincuencia para lograr que 
haya tranquilidad en el país. “Hay que atacar aquellos delitos que afectan más al ciudadano común, como los 
secuestros, la extorsión, el robo con violencia, sin que esto quiera decir no enfrentar otro tipo de delincuencia, 
dando seguimiento a los flujos de dinero; una mejor coordinación internacional, privilegiar las labores de 
inteligencia, además de apoyar con mayor decisión el desarrollo social.” 
 
En el caso de Michoacán apuntó que espera un proceso electoral tranquilo. “Me verán aquí, en la campaña del 
PRD, apoyando al candidato que gane los comicios internos, porque soy amigo de todos los aspirantes a la 
candidatura a gobernador”, dijo. 
 
 
 

Por una izquierda madura y de vanguardia 
 
Gabriela Rodríguez 
 
Hoy resulta difícil pensar que la vía electoral pueda ser un camino para mejorar este cuerpo tan debilitado y tan 
herido, este México que desayuna y merienda entre miserias y narcofosas. 
 
Debo confesar, sin embargo, que me levantó el ánimo la foto de Cuauhtémoc Cárdenas con Andrés Manuel López 
Obrador y Marcelo Ebrard, juntos apoyando la candidatura de Alejandro Encinas para gobernar el estado de 
México. 
Se trata de cuatro personas hacia quienes siento una gran admiración, no por su simpatía personal ni por sus 
discursos, sino por lo que han hecho, por lo que han logrado en la ciudad de México. Durante 14 años crearon y 
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sostuvieron una política social consistente y de vanguardia, y han convertido este territorio en uno de los mejores 
sitios para vivir. 
 
Estoy enamorada de mi ciudad pero no de los buenos políticos. Mi admiración por esos personajes no me ciega 
para identificar sus errores y defectos; son seres humanos y producto de sus circunstancias, pero no son santos, 
por fortuna. ¡Dios nos libre de que un santo nos gobierne! Todos vienen de “la vieja izquierda del PRI”, de “una 
izquierda de centro”, con excepción de Encinas –cuya trayectoria es más consistente, ¡él nunca se manchó con esas 
siglas!–. Cada uno fue rompiendo, en diferentes momentos, con ese partido que en 70 años llegó a perfeccionar los 
métodos más sofisticados de corrupción, manipulación y abuso del poder. Creo que muy pocos políticos de otros 
partidos tienen la estatura para gobernar con la honestidad y compromiso con que ellos y sus equipos lo han 
hecho. 
 
Aquí voy a referirme a asuntos que incumben a mi especialidad: los derechos sexuales y reproductivos de las 
mujeres y de la juventud. Cuauhtémoc fue pionero: comenzó la lucha contra las desigualdades, desde el poder que 
le dimos los chilangos en 1997, cuando nos dejaron por primera vez elegir en las urnas a nuestro jefe de Gobierno 
en el DF; sólo tuvo tres años para crear una nueva política social más que asistencial, para fortalecer el Estado 
laico y empezar a marcar distancia con la visión de las derechas –las del PRI y las de los obispos–, quienes 
marcaban la pauta en el DF. Su programa fortaleció los derechos civiles y culturales de los ciudadanos, concretó en 
proyectos comunitarios reales las relaciones entre gobierno y sociedad civil, creó el primer Instituto de las Mujeres 
del país (desde entonces, los derechos de las mujeres han venido evolucionando de manera ejemplar). López 
Obrador tuvo casi seis años para desplegar un proyecto muy propositivo con base en los logros alcanzados por el 
ingeniero Cárdenas al frente de la ciudad. AMLO mantuvo al Instituto de las Mujeres sin mayores energías que las 
que le imprimieron las funcionarias a cargo, sus intereses estuvieron mucho más volcados en las becas para 
adultas y adultos mayores y madres solteras, en la fundación de escuelas preparatorias y planteles de nivel 
universitario, en la creación de empleos mediante la inversión en múltiples obras de la ciudad (el segundo piso, el 
Metrobús, etcétera). Escuela y empleo para la juventud, ejes que todos sabemos son estructurales para el 
desarrollo, y para evitar la violencia y el crimen, incluyendo el organizado; tal como se señala en el actual 
movimiento encabezado por Javier Sicilia. La comunidad gay, o LGBTI, no le perdona haber vetado la iniciativa 
para la Ley de Sociedades de Convivencia, su política excluyó a las y los jóvenes de la diversidad sexual, una 
comunidad que es víctima hasta de asesinatos por orientación sexual. A Encinas le tocó bailar con la más fea, creo 
que sólo él pudo mantener la paz en esa lucha de clases que representó el campamento de resistencia civil del 
Paseo de la Reforma, un movimiento que sostuvimos los chilangos “sin un vidrio roto”. Marcelo Ebrard hereda un 
Estado muy fortalecido por todas las políticas sociales ya institucionalizadas en el sexenio anterior, ancianos, 
estudiantes, jóvenes trabajadores, mujeres con servicios en todas las delegaciones. A Marcelo no le tembló la mano 
para abordar temas muy controversiales: el derecho al aborto y al matrimonio entre parejas del mismo sexo, una 
política de vanguardia, acorde a los retos del siglo XXI. 
 
Sí, hay diferentes estilos en estos líderes, pero en lo sustancial no hay diferencias estructurales. Ellos mostrarían 
madurez y compromiso ético, al firmar un proyecto común que articule sus aciertos y apoyar a un solo candidato 
que lo suscriba y sea democráticamente elegido; están obligados a superar sus ambiciones y protagonismos 
personales, un defecto común a todos. Ese nuevo proyecto tendría que ser producto de la consulta constructiva, 
con las organizaciones civiles, con la ciudadanía, con los movimientos sociales. 
 
Porque la clase política y los partidos se han encargado de desilusionarnos, Cárdenas, López Obrador, Encinas y 
Ebrard tienen hoy la oportunidad de cambiar y ayudarnos a levantar a México, aunque todavía no se vea con 
claridad si habrá luz al final de este túnel. 
grodriguez@afluentes.org 
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PAgA fiANzA MiLLoNARiA
NUEVA YORK. Dominique Strauss-Kahn, ex director del FMI, 
obtuvo ayer la libertad bajo fianza a cambio de un millón 
de dólares en efectivo y un depósito de garantía de otros 5 
millones. El hombre permanecerá con un brazalete en casa  
de su hija Camille, quien acompañó a su mamá, la periodista 
Anne Sinclair, a la audiencia. InternacIonal 23
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CUERNAVACA.- Una muestra 
más de la coordinación entre de-
lincuentes y policías quedó de 
manifiesto ayer cuando el Ejérci-
to detuvo a un capo del Cártel del 
Pacífico Sur (CPS) y a un mando 
de Seguridad de esta ciudad que 
trabajaban en equipo.

El primer capturado –ayer en 
la madrugada– fue Víctor Manuel 
Valdez Arteaga, “El Gordo Vari-
lla”, quien ocupa el segundo lugar 

dentro del CPS, al mismo nivel 
que Julio de Jesús Radilla Her-
nández, “El Negro”, jefe de sica-
rios de ese grupo criminal.

Horas más tarde, tras ser se-
ñalado por Valdez Arteaga, fue 
capturado Juan Bosco Castañe-
da, director de la Policía Preven-
tiva de Cuernavaca.

Según las declaraciones de 
“El Gordo Varilla”, el jefe del Cár-
tel del Pacífico Sur en la entidad 
es el ex comandante Raúl Díaz 
Román, “El Hierro”, quien en 
2009, tras la detención de Francis-

co Sánchez González, ex Secreta-
rio de Seguridad Pública de la ciu-
dad, abandonó la corporación.

“El jefe es el comandante Hie-
rro. Él era comandante de la Poli-
cía de Cuernavaca. Yo también era 
policía de Cuernavaca. El que nos 
protege es el comandante Bosco. 
Él me avisaba cuando había ope-
rativos o cuando había federales o 
militares”, dijo Valdez Artega ante 
medios de comunicación.

Por la protección que les da-
ba, el comandante Bosco recibía 
15 mil pesos al mes, agregó.

Luis Méndez 
Corresponsal

MADRID.- Miles de los autode-
nominados “indignados” acampa-
rán hasta el domingo en las prin-
cipales ciudades españolas a pesar 
de que la Junta Electoral Central 
(JEC) prohibió las concentracio-
nes de protesta en la víspera y la 
jornada electoral del 22 de mayo.

El organismo considera que 
las manifestaciones coartan la li-
bre decisión del voto en los comi-
cios locales del domingo.

Los inconformes, la mayoría 
jóvenes agrupados en el Movi-
miento 15 de Mayo (15-M), pro-
testan por el alto desempleo y la 
corrupción política.

Las protestas han cobrado 
una fuerza inusitada desde el do-
mingo desbordando a los partidos 
tradicionales y abriendo un esce-
nario inédito en España.

“Es un soplo de aire fresco en 
un país que no se movía a pesar 
de sus gravísimos problemas”, di-
jo Alberto Azcárate, uno de los 
manifestantes en Madrid.

Los jóvenes ya lanzaron su 
primera propuesta concreta: una 
reforma a la ley electoral que in-
cluya listas abiertas (para elegir a 
los propios representantes y no 
a una lista confeccionada por un 
partido) y escaños parlamenta-
rios proporcionales al número 
de votos.

InternacIonal 23

REFORMA / Staff

Ricardo Salinas Pliego, presidente 
de Grupo Salinas (al que pertene-
ce TV Azteca), rechazó que exista 
un duopolio televisivo en México 
y arremetió contra Telmex.

“Por simple aritmética sabe-
mos que no existe un duopolio de 
la televisión en México, de la mis-
ma manera en que existe sólo un 
jugador dominante en telefonía”, 
escribió el directivo en su blog.

Las declaraciones de Salinas 
se dan en momentos en que la 
SCT debe responder a Telmex so-
bre el cambio de su título de con-
cesión, lo que le permitiría ofrecer 
servicios de audio y video.

El empresario señala que re-
flexionar y dejar en claro que no 
hay un duopolio televisivo permi-
tirá exigir a la autoridad que ga-
rantice un campo de juego parejo 
para que todos puedan tener ser-
vicios de telecomunicación de ca-
lidad a precios accesibles.

“El ‘duopolio’ de la te-
levisión en México es 
un mito creado y difun-
dido por quien busca 

desviar la atención so-
bre las condiciones anti-

competitivas en su indus-
tria”, afirma Salinas.

PRiMERA fiLA

Improvisan 
por México
Cuatro actores 
nacionales estarán 
en el primer festival 
internacional de 
improvisación 
en el DF.
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LoS ‘ShoTS’,  
EN MéxiCo,  
...dE TEqUiLA

LAS VEGAS. El Presidente 
Calderón desestimó ayer los 
efectos de la violencia en el 
turismo y aseguró que los 
únicos “shots” (disparos) que 
ven los springbreakers en 
México son de tequila.

nacIonal 5

¿Qué fue lo que pasó?
d Amenazan empresas
con no surtir fármacos
en los próximos días
de no recibir su pago

Sara Cantera

El ISSSTE muestra signos de en-
fermedad, y la falta de medicinas 
podría hacer aun más severa su 
dolencia.

La falta de pago del Institu-
to a los distribuidores de medi-
camentos podría ocasionar un de-
sabasto en sus hospitales y far-
macias adicional al que ya existe, 
señalaron fuentes de los distribui-
dores y la institución.

El ISSSTE le debe aproxima-
damente 2 mil 500 millones de 
pesos a distribuidores como Ca-
sa Saba, Fármacos Especializados, 
Marzam, Nadro y otros, a los que 
se les otorgó el contrato para can-
jear vales del programa Medica-
mento Express (Medex).

Los vales Medex se dan a los 
derechohabientes cuando el me-
dicamento recetado al paciente 
no existe en las unidades médicas 
del ISSSTE, y con ellos se pueden 
conseguir en las farmacias de las 
tiendas Súper ISSSTE o en farma-
cias privadas.

Se estima que se han otorga-
do hasta un millón de vales en lo 
que va de este año.

Sin embargo, varios de los 
distribuidores que han surtido a 
estas farmacias no han recibido 
sus pagos, y algunos de ellos ame-
nazan con suspender el abasto en 
los próximos días.

Así lo confirmaron a REFOR-
MA voceros de las empresas que 
pidieron no ser identificados.

La problemática del Institu-
to se complicó desde el año pa-
sado, ya que licitó hasta octubre 
la compra de medicamentos para 
2011, cuando debió hacerlo entre 
julio y agosto, por lo que se que-
dó sin producto en los primeros 
meses del año, explicó una fuen-
te del ISSSTE.

Esta situación obligó a la de-
pendencia a emitir vales canjea-

bles en sus tiendas, en Farmacias 
ABC y Farmacias Benavides, de 
Casa Saba; Farmacias Especiali-
zadas, pertenecientes a Fárma-
cos Especializados; Farmacias Vyr, 

Farmacia de Dios, Farmacia No-
sarco y Farmacia Express de Na-
dro, entre otras.

“En el momento de mayor de-
sabasto, fueron muchísimos vales 

(Medex), pasaron del millón”, in-
dicó una fuente del ISSSTE. Ade-
más, señaló que las medicinas que 
surte el Instituto a través de estos 
vales son más caras.

“Los productos que nos están 
vendiendo no son a precio igual. 
Son por lo menos 40 por ciento 
más caros”, detalló la fuente.

El Instituto cuenta con 7 mil 
500 millones de pesos de presu-
puesto para la compra de medici-
nas este año, monto que le alcan-
za para abastecer sus necesidades 
hasta septiembre.

El desabasto se comprobó en 
una visita a Farmacias ISSSTE.

Roberto Rodríguez, paciente 
de la clínica Juárez, dijo que des-
de el 19 de abril no encuentra dia-
zepam en ninguna farmacia.

“Durante años aporté (cuo-
tas), y ahora no hay medicamen-
tos”, afirmó Federico González, 
de la clínica Ermita.

Adeuda Instituto $2 mil 500 millones a proveedores

Acecha a ISSSTE
falta de medicinas

FUENtE: Comisión de Abasto de la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica

d  En 2009, el ISSStE creó el pro-
grama Medicamento Express 
(Medex), el cual permite a sus dere-
chohabientes abastecerse en farma-
cias privadas cuando el Instituto tie-
ne desabasto.
d �El programa incluyó 700 farma-

cias privadas. Muchas de ellas ya 
se salieron por falta de pago.
d �En octubre de 2010, el ISSStE 

realizó la licitación para adquirir 

los medicamentos de 2011.  
Quedaron desiertas 200 claves 
(medicinas).
d �El fallo de esa licitación se emi-

tió hasta noviembre, por lo que 
el Instituto enfrentó un severo pro-
blema de desabasto en los primeros 
tres meses del año.
d �Para hacer frente a este desabasto, 

el ISSStE tuvo que recurrir otra 
vez al programa Medex.

Granados Chapa (15) • Rafael Segovia, Sergio Sarmiento, Jorge Ramos Ávalos 
(16) • Juan Villoro, Carmen Aristegui F. (17) • Capitanes (neg. 3)
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vuelan  
boletos

Minutos después de 
que ticketmaster 
anunciara que los 

boletos para la Final 
en Cu se agotaron, 

los revendedores ya 
los tenían. 
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se deFine 
todo en Cu
los Pumas sacaron un valioso 
empate 1-1 ante Morelia en el 
partido de ida de la Final. la 
serie se definirá el próximo 
domingo en el estadio 
olímpico universitario.
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Acumulan viajes Alanís y Valdés 
Tienen agitada agenda internacional. Asisten funcionarios electorales a reuniones y foros en ciudades de Europa y 
EU 
 
Guadalupe Irízar 
 
(20 mayo 2011).- Los presidentes del IFE, Leonardo Valdés, y del Tribunal Electoral Federal, María del Carmen 
Alanís, viajaron a Nueva York, donde el miércoles pasado participaron en la reunión "Los organismos electorales 
mexicanos y los pueblos indígenas: 20 años de experiencia en apoyo a la participación política indígena", 
organizado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). 
 
El consejero Valdés voló a la ciudad estadounidense la noche del domingo pasado, luego de estar en Viena, 
Austria, donde asistió a otra reunión internacional sobre temas electorales. 
 
En tanto, la Magistrada enlazó su viaje a Nueva York con un nuevo periodo vacacional entre los días 12, 13 y 16 de 
mayo, incluido el fin de semana pasado, de acuerdo con su agenda difundida en la página electrónica del Tribunal. 
 
Alanís viajó a Nueva York acompañada por el Magistrado Pedro Esteban Penagos. 
 
En diciembre de 2010, la presidenta del Tribunal Electoral Federal también ligó sus vacaciones -y su luna de miel- 
con un viaje oficial a Venecia. 
 
Valdés informó que aprovechó su estancia en Estados Unidos para reunirse con Dalia Moreno, responsable de la 
Coordinación para el Voto de los Mexicanos en el Extranjero, una unidad técnica de reciente creación. 
 
Antes de viajar a Austria y previa escala en la Ciudad de México, Valdés asistió a otra reunión internacional en 
Egipto. 
 
Tanto Alanís como Valdés participaron en la presentación de las conclusiones del seminario "Participación de los 
pueblos indígenas en procesos electorales y ejercicio de sus derechos políticos", realizado en abril pasado en la 
Ciudad de México. 
 
Según la agenda de Alanís, colocada en la página electrónica del Tribunal, la Magistrada concedió entrevistas a 
medios de comunicación de Estados Unidos. 
 
Tanto Valdés como Alanís tenían previsto regresar al Distrito Federal ayer jueves por la noche. 
 
Muy activos 
  
El activismo internacional de los presidentes de ambos órganos electorales federales ha involucrado a otros 
consejeros y magistrados. 
 
La semana pasada, el Magistrado Manuel González Oropeza viajó a Viena, donde participó en un foro 
internacional sobre democracia y derecho electoral. 
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En tanto, el consejero Francisco Guerrero viajó a Qatar. 
 
La ausencia de Valdés provocó que no se realizaran dos de las reuniones semanales de los seis consejeros. 
 
Por si fuera poco, una gira que Benito Nacif emprendió a Washington desde el miércoles pasado impedirá que se 
lleva a cabo la "mesa de consejeros" de la próxima semana. 
 
Además de reunirse con Dalia Moreno, coordinadora del voto de los mexicanos en el extranjero, Nacif tenía 
previsto reunirse con el Embajador de México en EU, Arturo Sarukhán, así como con académicos de centros de 
investigación de Washington. 
 
 
 
Auxilian en sufragio a los discapacitados 
 

Presenta IEDF aditamentos de apoyo para la elección del 2012. 
Habilitan página web para que interesados se familiaricen con 
los dispositivos 
 
Óscar del Valle 
 
(20 mayo 2011).- Las personas con discapacidad y adultos mayores encontrarán dispositivos que los auxiliarán 
para emitir su voto en las próximas elecciones del 2012. 
 
El Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) presentó cinco aditamentos de apoyo a personas con 
discapacidad y adultos mayores que serán instalados en las casillas el próximo año. 
 
El apoyo consta de una mascarilla en braille para que las personas con discapacidad visual puedan votar sin la 
necesidad de un tercero que los auxilie, un cancel modular que facilitará la emisión del voto de las personas que 
utilizan muletas o silla de ruedas. 
 
Además, presentaron un sello con una "X" el cual será utilizado por las personas que no tienen algún miembro y se 
les imposibilita escribir; y un embudo en urnas y etiquetas braille, que facilitará a quienes tienen discapacidad 
visual para depositar su boleta electoral. 
 
El consejero electoral Ángel Díaz Ortiz, miembro de la Comisión de Organización y Geografía Electoral, expuso el 
sitio en internet que el IEDF habilitó para que los interesados se familiaricen con los dispositivos, pues incluye 
video, fotografías y audios que explican la operación de cada uno. 
 
"El Programa de Difusión de los Aditamentos de Apoyo a Personas con Discapacidad y de la Tercera Edad para el 
Ejercicio del Voto consideró el desarrollo de un micro sitio, cuyo objetivo principal es difundir permanentemente 
los materiales electorales con aditamentos", comentó Díaz. 
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Además, subrayó que las personas con discapacidad y adultos mayores generalmente requieren de apoyo para 
emitir el voto, por lo que éste deja de ser secreto, y es lo que se busca evitar. 
 
Resaltó que de acuerdo con el Censo de Población y Vivienda 2010, en el Distrito Federal habitan 385 mil 385 
personas con discapacidad, lo que equivale al 4.3 por ciento de la población total. 
 
El mismo censo indica también que son más de 1 un millón de adultos mayores los que viven en la Ciudad, refirió. 
 
En su oportunidad, el consejero presidente del IEDF, Gustavo Anzaldo Hernández, sostuvo que los comicios 
involucran, al menos, los derechos fundamentales de decidir libremente quiénes serán sus gobernantes y que 
ninguna de sus prerrogativas sean limitadas por condiciones personales o posiciones ideológicas. 
 
A la presentación acudieron funcionarios del Consejo Nacional para las Personas con Discapacidad, el Instituto 
Nacional de las Personas Adultas Mayores, y del Instituto para la Atención de los Adultos Mayores del DF. 
 
También acudió la presidenta de la Comisión de Gobierno de la ALDF, Alejandra Barrales, quien señaló que a 
través de la Asamblea se realizará promoción de dicho programa para que sea conocido por el mayor número de 
personas con discapacidad y adultos mayores posible. 
  
Por la equidad 
  
Aditamentos que IEDF utilizará para que personas con capacidades diferentes puedan emitir su voto más fácil: 
  
· Mascarilla braille con instructivo: Hecha de cartulina que contiene recuadros con el nombre en braille de los 
candidatos. 
 
· Cancel modular electoral: Espacio adaptado para las personas que utilizan muletas o silla de ruedas. 
 
· Clip sujeta boletas: Sujeta la boleta para apoyar a las personas con discapacidad motriz, Parkinson o artritis, y a 
adultos mayores. 
 
· Sello en "X": Es utilizado por personas que perdieron alguna o ambas extremidades superiores y no pueden 
escribir. 
 
Así lo dijo 
  
"Prácticamente todos estos electores tienen que revelar su voto a un tercero para marcar sus boletas electorales o 
utilizar sistemas táctiles o Braille anticuados que pueden resultar en desconcierto o confusión". 
  
Ángel Díaz Ortiz, consejero electoral. 
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Revoca el TEDF multa contra PRD 
Estiman magistrados que Instituto Electoral no fundamentó sanción por 1.6 mdp 
 
Alberto Acosta 
 
(20 mayo 2011).- El Pleno del Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF) revocó una multa por 1.6 millones de 
pesos en contra del PRD, por rebase en los recursos de origen privado para sus campañas de 2009. 
 
Los magistrados del TEDF consideraron que el Instituto Electoral local (IEDF) no fundamentó bien la multa 
contra el PRD, por lo que ordenó a ese organismo imponer una nueva sanción, con base en el nuevo código 
electoral local. 
 
A partir de la resolución del Tribunal, el Instituto Electoral tiene un plazo máximo de 10 días hábiles, para emitir 
la nueva sanción contra el sol azteca, el cual rebasó en 26 millones de pesos los límites de financiamiento privado 
en los comicios locales de hace dos años. 
 
La sanción de un millón 600 mil pesos que en noviembre de 2010 impuso el IEDF señala que éste había actuado 
con dolo, al permitir que sus ingresos excedieran los topes establecidos. 
 
En la resolución se indica que el PRD tiene razón cuando afirma que en ningún momento actuó con la conciencia 
de normar su conducta a la ilegalidad, y que actuó bajo un "error" al cumplir sus principios y reglas internas. 
 
"Se estima que el impetrante actuó bajo un error respecto de la norma a cumplir, que aunque resulta superable, 
implica la actuación no dolosa de su parte, pues no se podía actuar sabiendo que se transgredía la norma. 
 
"Se encuentra descartado el aspecto cognoscitivo del dolo, pues el impugnante carecía del conocimiento respecto 
de la antijuridicidad del acto, lo cual no lo exime de responsabilidad, sino que hace decaer el dolo, pero deja 
subsistente la culpa o impudencia, ya que se incumplió el deber objetivo de cuidado, consistente en diferenciar el 
origen de la fuente del financiamiento privado", señala la sentencia del TEDF. 
 
Igualmente, el TEDF dio la razón al instituto, cuando afirma que debe aplicársele lo dispuesto en el Código de 
Procedimientos e Instituciones Electorales para el Distrito Federal, en lo tocante a los límites a las aportaciones de 
financiamiento privado. 
 
 
 

Refuerzan 'figuras' campaña panista 
 
Carole Simonnet 
 
(20 mayo 2011).- Tras un arranque deslucido, el PAN reforzará la campaña del candidato a la gubernatura 
mexiquense, Luis Felipe Bravo Mena, con al menos dos figuras de peso: el ex candidato presidencial Diego 
Fernández de Cevallos y el nonagenario Luis H. Álvarez. Además, ha solicitado ya el apoyo formal del ex 
Presidente Vicente Fox, quien no ha dado aún respuesta a la petición de la dirigencia nacional. 
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El secretario de elecciones del partido, Rubén Camarillo, aseguró que el CEN no ha abandonado al candidato. 
 
"El jefe Diego nos ha confirmado que va a acompañar a Bravo Mena en varios eventos importantes y también Don 
Luis H. Álvarez. 
 
Por lo pronto, entre hoy y el sábado el PAN echará a andar un primer gran evento de apoyo a Bravo Mena en 
Toluca, con la reunión de diputados locales, pues asistirán los siete presidenciables, gobernadores y ex 
gobernadores e incluso la primera dama, Margarita Zavala. 
 
Los ex gobernadores Fernando Canales Clariond, Carlos Medina Plascencia y Ernesto Ruffo confirmaron también 
al líder Gustavo Madero su interés de involucrarse plenamente en la campaña. 
 
 
 

Va Eruviel a zona azul 
 
Sandra García 
 
(20 mayo 2011).- ZUMPANGO.- En su cuarto día de campaña, el candidato de la coalición "Unidos por ti", Eruviel 
Ávila, visitó el distrito 20 con cabecera en este Municipio, el cual sólo concentra el 25 por ciento de electorado 
priista. 
 
Ávila ocupó la plaza principal, pero la tuvo que compartir con autoridades locales quienes realizaron un acto en el 
mismo horario. 
 
Ahí el priista ofreció 336 compromisos, como la construcción de biblioteca virtuales, plazas públicas y transporte 
seguro. 
 
Para apapachar a los cerca de 5 mil priistas que estuvieron presentes, la logística de la coalición "Unidos por ti" 
entregó playeras rojas con la leyenda "Piensa en grande" o "Yo soy Erufan". 
 
De acuerdo con el recién nombrado delegado del distrito 20, Eduardo Bernal, el distrito de Zumpango es un reto 
electoral ya que de los 7 municipios que lo conforman dos son panistas y dos son gobernados por Convergencia. 
 
En Cuautitlán México al igual que en Zumpango se desplegaron 2 mega pantallas y la banda Los Cedros ambientó 
la espera del candidato mientras su equipo de campaña repartió playeras y agua. 
 
En el distrito de Cuautitlán México,conformado por cuatro municipios, firmó 194 compromisos, de los cuales 90 
fueron para Tultepec, que es gobernador por perredistas. 
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Preocupa a priistas 'golpe' del Gobierno 
 
Claudia Guerrero 
 
(20 mayo 2011).- La dirigencia nacional del PRI exigió ayer al Gobierno federal no utilizar a la PGR como 
instrumento para golpear a candidatos del tricolor que compiten en elecciones como la del Estado de México. 
 
Cristina Díaz, secretaria general del tricolor, se refirió a la posibilidad de que la Administración del Presidente 
Felipe Calderón, por medio de la Procuraduría General de la República, esté preparando un "golpe" contra su 
partido, ante la eventual investigación o aprehensión de algún ex Gobernador priista. 
 
Advirtió que su partido está preparado si se presenta ese escenario. 
 
"Volvemos a hacer ese llamado, y no queremos que vuelva a suceder lo de Michoacán, después: un disculpe usted. 
 
"No nos extraña la naturaleza del Gobierno federal. Ya habíamos anticipado que esperamos una campaña negra", 
expresó la también diputada priista. 
 
Recordó que la dirigencia y los senadores del PRI apoyaron el nombramiento de Marisela Morales como titular de 
la PGR, en el ánimo de que la justicia no sea utilizada con fines políticos. 
 
"Le dimos nuestro voto y, través de nuestros senadores, le pedimos que siempre mantuviera ajena a la política la 
procuración y la impartición de justicia". 
 
"¿Metería las manos al fuego por sus ex Gobernadores?", se le preguntó. 
 
"Confiamos en nuestros hombres y en nuestras mujeres, pero cada quien es responsable de sus actos", aseveró. 
 
"¿Saben de alguna investigación contra algún ex Gobernador priista?", se le insistió. 
 
"No, no tenemos datos", dijo. 
 
La dirigencia encabezada por Humberto Moreira ha otorgado cargos en el CEN tricolor al menos a tres ex 
Gobernadores. 
  
Piden seguridad 
  
Ante el incremento de la violencia, Cristina Díaz pidió que el Estado garantice la seguridad de los candidatos que 
compiten en Nayarit, Coahuila, Estado de México, Michoacán e Hidalgo. 
 
Lamentó la ejecución de uno de los integrantes del equipo de seguridad del candidato a Gobernador en Nayarit, 
Roberto Sandoval. 
 
"Exigimos que se esclarezca el crimen. Esto nos hace poner mucho cuidado en que nuestros candidatos tengan la 
seguridad necesaria para estar protegidos. 
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"El Estado les debe garantizar la protección, no sólo a los candidatos de mi partido, sino a todo actor político que 
esté participando", agregó. 
 
 
 

Reclaman intromisión de Pinos en Edomex 
Revira Bravo Mena y critica ética de Peña. Cuestionan encuentro con líderes del PAN en la que evaluaron la 
campaña en Edomex 
 
Claudia Guerrero, Érika Hernández y Lorena Morales 
 
(20 mayo 2011).- Dirigentes nacionales del PRI, PRD y Convergencia reclamaron ayer al Presidente Felipe 
Calderón por su "intromisión" en la elección del Estado de México, después de que se diera a conocer una reunión 
en Los Pinos con la cúpula del PAN para revisar el arranque de las campañas en esa entidad. 
 
La secretaria general del PRI, Cristina Díaz, criticó que el titular del Ejecutivo se involucre personalmente en 
actividades relacionadas con los comicios. 
 
"Una vez más queda en evidencia que el Presidente cambia de cachucha, en un momento es el Presidente de todos 
los mexicanos, y de repente, se pone la cachucha del presidente de su partido", reprochó. 
 
La diputada federal aseguró que al involucrarse en tareas de partido, Calderón vulnera la institución presidencial, 
ya que su actitud y sus acciones deben ser imparciales en materia electoral. 
 
"Esto genera un grado de vulnerabilidad muy importante a la institución de la República, porque él es el 
Presidente de todos los mexicanos, y todos esperamos que su actuación sea siempre respetuosa e imparcial en los 
procesos electorales", demandó. 
 
Por su parte líderes nacionales del PRD y Convergencia advirtieron que ante la baja presencia de su candidato 
Bravo Mena, Calderón coordinará desde Los Pinos la campaña electoral. 
 
El secretario general de Convergencia, Armando López, afirmó que así como se verá un despliegue de recursos por 
parte del Gobierno de Enrique Peña Nieto, también lo habrá por parte del Gobierno federal. 
 
"Es reprobable que a la luz de todos estén trabajando desde Los Pinos la estrategia que debe seguir el candidato 
del PAN, es obvio que en el Estado de México, al igual que en Coahuila y Nayarit, los delegados operan los 
programas con tintes electorales. 
 
El secretario de Organización del PRD, Ángel Cedillo, consideró que el PAN está luchando por no quedar como 
tercer fuerza, por lo que el Gobierno hará lo que esté en sus manos para generar votos. 
 
RESPUESTA AZUL 
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En Nezahualcóyotl, Bravo Mena criticó que el Gobernador Enrique Peña no haya suspendido la entrega de obras 
en plena campaña electoral en la entidad. 
 
"Puede que sea legal, pero no es ético de lo que se define como una elección libre. 
 
"Los tratados y los estudios de derecho internacional y de derechos humanos establecen que una elección libre es 
aquella en la que el Gobierno no realiza acciones ni actividades de presión o acción para inclinar la balanza a favor 
del partido al que pertenece", expresó. 
 
Así lo dijo 
  
"El Gobierno federal se va a meter con todos los programas sociales para contener el avasallamiento del PRI". 
 
Ángel Cedillo, Secretario de Organización del PRD 
 
 
 

Exigen tribus nuevo Consejo del PRD 
 
Érika Hernández 
 
(20 mayo 2011).- Corrientes del PRD exigen la renovación del Consejo Nacional y los órganos de dirección 
estatales, pues serán los que elijan a los candidatos a cargos de elección popular en 2012, entre ellos al abanderado 
presidencial. 
 
Líderes de la Red de Unidad de las Izquierdas, Cívicos, Red de Izquierda Renovadora, Izquierda Social, Grupo de 
Acción Política y Democracia Social consideran que la actual integración de esas instancias de decisión no refleja 
la nueva composición de fuerzas internas. 
 
"Entre diciembre y enero se convino una ruta interna, la cual incluía la renovación de los órganos nacionales de 
dirección, como el Consejo Nacional, que concluyó su periodo en abril pasado. 
 
"Siendo el máximo órgano de dirección, deberá tomar decisiones de cómo y con quién llegar al 2012, aprobar la 
política de alianzas y las candidaturas federales al Congreso. Pretender conservar el status quo sería ilegal", 
advirtió David Cervantes, de Izquierda Social. 
 
Al interior del PRD se abrió el debate sobre si deben renovar los consejos nacional y estatales, las dirigencias 
estatales y municipales e instancias seccionales a partir de diciembre de 2011, como se acordó en enero pasado, o 
esperar hasta después de julio de 2012. 
 
Las corrientes inconformes proponen convocar a una sesión del Congreso Nacional en este mismo mes para 
definir el método de elección de los órganos de dirección e ir a una votación abierta antes de septiembre. 
 
Otros grupos sostienen que el calendario electoral oficial crea complicaciones, por lo que deben evitar interferir en 
los procesos comiciales de 2011 y 2012. 
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Gilberto Ensástiga, de la Red de Unidad de las Izquierdas, aseguró que, si no se aprueba la renovación, se 
ahondará la división. 
 
"El 2012 significa la oportunidad del PRD y la izquierda para desplazar a la derecha del poder. El partido debe 
llegar renovado, tal como lo resolvimos en el Congreso y Consejo Nacional; por eso llamamos a la dirigencia 
nacional a que se cumplan dichas resoluciones", comentó. 
 
Para las corrientes inconformes, el Consejo Nacional caducó en abril pasado, por lo que cualquier decisión que 
tomen los 343 consejeros es impugnable. 
 
 
 

Acusan a Ebrard de desviar recursos 
 
Ernesto Osorio 
 
(20 mayo 2011).- Diputados locales del PAN presentaron ayer ante la Contraloría General del DF una denuncia 
contra Marcelo Ebrard, funcionarios de la Ciudad y Jefes Delegacionales por la presunta desviación de recursos 
públicos al respaldar la campaña proselitista del candidato del PRD al Edomex, Alejandro Encinas. 
 
Los legisladores Fernando Rodríguez, Rafael Calderón, Juan Carlos Zárraga y Rafael Medina, acusaron al Jefe de 
Gobierno de haber asistido al evento de arranque de campaña de Encinas en Ecatepec, el lunes pasado, en horas 
de oficina y usando para su traslado, personal del Gobierno capitalino y vehículos del GDF. 
 
"Si él o sus funcionarios que lo acompañaron tienen más interés de andar en campaña pues que mejor renuncien y 
dejen a alguien que si tenga la intención de resolver los problemas que aquejan a la Ciudad", aseveró Calderón. 
 
La denuncia en contra de Ebrard se hizo extensiva para Armando Quintero, secretario de Transportes y Vialidad, 
los Jefes Delegaciones Víctor Hugo Lobo de Gustavo A. Madero y Clara Brugada Molina de Iztapalapa, así como en 
contra del Director del Instituto de la Juventud, Javier Hidalgo. 
 
Los legisladores panistas argumentaron que los funcionarios capitalinos estuvieron presentes antes de las 18:00 
horas en el acto, cuando el horario laboral establecido para sus funciones es de 09:00 a las 18:00 horas. 
 
En opinión de los diputados, este acto viola la Ley Orgánica y el Reglamento Interior de la Administración Pública 
del Distrito Federal, la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado y la Ley Federal de Responsabilidad 
de los Servidores Públicos. 
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Negocian CD y tricolor sobre consejeros de IFE 
 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(20 mayo 2011).- La fracción de Convergencia en la Cámara de Diputados se sumó al PRI para proponer a los tres 
consejeros que le faltan al Instituto Federal Electoral. 
 
Fuentes legislativas indicaron que el objetivo de la alianza es romper el bloque PAN-PRD que ha impedido al 
tricolor asegurar dos de las tres posiciones. 
 
Las bancadas de Convergencia, el PVEM y Nueva Alianza, que suman 36 diputados, entregaron a la Junta de 
Coordinación Política sus ternas. 
 
Convergencia propone a Arely Gómez, ex titular de la Fepade y hermana de Leopoldo Gómez, directivo de 
Televisa, a Roberto Duque y Enrique Ochoa, ambos cercanos a la presidenta del Tribunal Electoral Federal, María 
del Carmen Alanís. 
 
El PVEM impulsa a Enrique Ochoa, Arely Gómez y Cecilia Tapia, esta última ex secretaria particular de Alanís. 
Nueva Alianza también impulsa a Ochoa, Tapia y Gómez. 
 
El pasado 28 de abril, cuando las ternas fueron presentadas en la Junta de Coordinación, el PRI avaló los nombres 
impulsados por el PVEM. 
 
Así, Arely Gómez sería la propuesta de mayor consenso y no sólo del PRI. 
 
La estrategia de los partidos chicos, mencionaron las fuentes, es obligar al PAN a negociar con el PRI y excluir al 
PRD en la definición de un nombre, pues todos los partidos apoyarían a Arely Gómez, también incluida en la terna 
presentada por Josefina Vázquez Mota en abril pasado y avalada por el PRD. 
 
La terna que presentó Vázquez Mota la completan David Gómez, como propuesta del PAN, y Emilio Álvarez Icaza, 
por el PRD. 
 
El coordinador de la bancada del PRD en la Cámara baja, Armando Ríos Piter, dijo que los sorprendió la terna de 
Convergencia y adelantó que hoy se reunirá con Pedro Jiménez, coordinador del partido naranja. 
 
El martes pasado, la Junta de Coordinación Política acordó convocar a una sesión exclusiva para abordar la 
elección de los consejeros, sin excluir a ninguna de las bancadas. 
 
De aprobarse un periodo extra, la elección de los consejeros sería tema de la convocatoria. 
 
IFE 'mocho' 
  
199 DÍAS 
  
Los diputados siguen sin definir las tres vacantes del Instituto Federal Electoral. 
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Lanzan a 'Súper Josefina' 
 
Carole Simonnet 
 
(20 mayo 2011).- Josefina Vázquez Mota es protagonista de un videojuego colocada en las redes sociales de 
Facebook por simpatizantes panistas del DF. En el juego "Súper Josefina", la diputada y aspirante presidencial del 
PAN caracteriza a la heroína que sortea obstáculos para alcanzar las reformas estructurales que impulsa del 
Gobierno federal. 
 
Alacranes y murciélagos son los primeros enemigos con los que se topan los jugadores en el primer nivel. Si 
triunfan, la recompensa es la reforma laboral, cuya aprobación está detenida en comisiones de la Cámara de 
Diputados. 
 
"El objetivo es conformar, a partir de redes locales, una Red Nacional de Apoyo que coordine acciones y ayude a 
difundir entre la población los resultados de su trabajo como diputada federal", indican los promotores del sitio 
www.yovoyconjosefina.org.mx. 
 
 
 

Van funcionarios de Oaxaca a mitin de AMLO 
 
(20 mayo 2011).- JUCHITÁN. Andrés Manuel López Obrador fue recibido ayer por funcionarios del Gobierno de 
Oaxaca en horario laboral. El subsecretario de Asuntos Indígenas, Roberto López Rosado, le dio la bienvenida en 
Juchitán. En el mitin, el tabasqueño ofreció impulsar un corredor de desarrollo en Istmo de Tehuantepec para 
unir al Pacífico con el Atlántico y crear empleos. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Hijos de Peña Nieto 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(20 mayo 2011).- No es un libro para lanzar revelaciones sacudidoras. Pero contiene algunas. Y a otras les da un 
relieve que hasta ahora no alcanzaron. Por ejemplo, la confesión de Enrique Peña Nieto a Rafael Loret de Mola 
sobre dos hijos tenidos fuera de matrimonio. "Uno murió de cáncer: el otro vive". Su primera esposa Mónica 
Pretelini lo sabía. Y eso agrió su relación con su marido, quien admite también que las crecientes diferencias con la 
madre de los hijos habidos en ese matrimonio "tenían un fundamento: mis infidelidades. Arrastro esta debilidad 
desde muy joven". 
 
Ese testimonio directo del gobernador mexiquense al novelista (cuyas ficciones políticas y revelaciones de alcoba 
han tenido gran éxito) fue recogido por el periodista Ignacio Rodríguez Reyna, director de la revista quincenal 
emeequis, autor de la semblanza sobre Peña Nieto que forma parte del libro Los suspirantes 2012, que está 
comenzando a circular. 

http://www.yovoyconjosefina.org.mx/
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Fue presentado el lunes pasado en un hotel capitalino. La idea de Jorge Zepeda Patterson, el ex director de El 
Universal que hace seis años coordinó una obra semejante, era que la presentación corriera a cargo de tres de los 
protagonistas del libro. En términos prácticos el número se redujo a uno. Josefina Vázquez Mota mostró que es 
una rigurosa cumplidora de compromisos, por lo menos los de esta índole, y acudió puntual a la presentación, que 
aprovechó para abundar en su intención de alcanzar la candidatura presidencial de su partido, aunque el 
presidente Calderón, de quien fue colaboradora, haya manifestado inequívocamente que su favorito es el 
secretario de Hacienda, Ernesto Cordero. En un primer momento, Manlio Fabio Beltrones había aceptado ser uno 
de los presentadores pero la fecha acordada se topó con la celebración de su aniversario de boda. El 10 de mayo se 
cumplieron 33 años de su casamiento con Silvia Sánchez, madre de Sylvana, su única hija, que ya hizo abuelo al 
líder senatorial, pues ya es madre de Sylvana Escudero Beltrones. El padre, como se sabe, es uno de los más 
prominentes diputados del Partido Verde. 
 
Había aceptado también integrar la terceta de presentadores Marcelo Ebrard. Cumplió menos que a medias su 
compromiso. Un acontecimiento insólito lo entretuvo fuera de la capital y apenas pudo dedicar cinco minutos a la 
presentación del libro. Volvía de Ecatepec de Morelos, en el Estado de México. Fue allí uno de los protagonistas 
del mayor acto de unidad de que han sido capaces los dirigentes perredistas. Aunque el simbolismo se concentró 
en la presencia, por primera vez juntos en un escenario desde 2005, de Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Manuel 
López Obrador, también adquirió sentido en la misma dirección la presentación de Ebrard, que ya no tan a la 
sorda contiende con López Obrador por la candidatura presidencial que ha de resolverse a fin de año. Igualmente 
cobró importancia el que el éxito de la convocatoria correspondiera a Alejandro Encinas, cuya estatura política ha 
crecido en el último decenio y dista mucho de la que tenía en 1993, cuando por primera vez recorrió el Estado de 
México en busca del voto ciudadano. 
 
No menor importancia tenía que sobre el mismo templete convivieran, sin ánimo rijoso, la dupla que dirige el 
PRD, Jesús Zambrano y Dolores Padierna. Nadie supone que sus querellas serán depuestas a partir de ese lunes 
emblemático. Pero mostraron su conciencia de que deben atenuar asperezas si quieren encabezar un proyecto 
político que tenga sentido institucional y que responda a las aspiraciones de cada uno de ellos, manifestadas desde 
hace más de un cuarto de siglo. 
 
Demorado, presuroso, pero contento, así llegó Ebrard a la presentación del libro del que es uno de los 
protagonistas. Los suspirantes incluye a tres miembros del PRI, los ya citados Peña Nieto y Beltrones y Beatriz 
Paredes, cuya alineación con el primero la ha conducido al extremo de aceptar ser coordinadora de campaña de 
Eruviel Ávila... en el municipio de Naucalpan, lo cual indica que se sujetará a las órdenes del coordinador general 
Luis Videgaray, que está al frente de una campaña aunque no hubiera participado nunca en otra, pues en 2009 fue 
elegido diputado por la vía plurinominal. Y estará también a las órdenes de Miguel Ángel Osorio, ex gobernador de 
Hidalgo y fiel servidor de Elba Esther Gordillo, con quien la tlaxcalteca tiene entablado un pleito que no 
encontrará jamás mediador que lo mitigue. 
 
Por cierto que Lydia Cacho, autora de la semblanza de la ex presidenta del PRI, revela que el pasado rural de la ex 
gobernadora de Tlaxcala fue más la expresión de una gana que una realidad. No fue una muchacha campesina que 
se abría paso entre el machismo campirano, sino que vivió una cómoda vida urbana hasta que dio en hacer política 
en su estado natal, donde su padre había sido senador. 
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Por el PAN figuran en el libro coordinado por Zepeda Patterson la mencionada y puntual Josefina Vázquez Mota, 
el persistente Santiago Creel y el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero. Por el PRD aparecen los consabidos 
López Obrador y Ebrard. 
 
Del secretario de Hacienda dice el periodista Luis Miguel González (director editorial del diario especializado El 
Economista, cuya fundación fue alentada por el gobierno para hacer contrapeso a El Financiero, cuya talante no 
gustaba en Hacienda) que "es como un libro en edición rústica, lleno de números y gráficos". Añade que "le cuesta 
trabajo la comunicación masiva. Lo suyo es la argumentación en corto". 
 
De AMLO dice Jorge Zepeda que va por la revancha, junto con una Morena. 
  
Cajón de sastre 
  
El gobierno de Guatemala anunció que el miércoles fue detenido el principal responsable de la matanza del Petén. 
En una finca de esa región, el domingo pasado una tropa de sicarios, a los que se identificó como parte de los 
Zetas, asesinó y degolló a 27 campesinos, que no pudieron o quisieron informar sobre el paradero de su patrón. 
Con rápida reacción, el presidente Álvaro Colom dispuso el Estado de sitio (que debe ser refrendado por el 
Congreso) y, lo más importante, se trasladó a la comarca sacudida por la barbarie asesina. Lo hizo para coordinar 
personalmente las acciones del Ejército y de la policía nacional. A menos que la captura del imputado se realice 
con fines propagandísticos, para generar la falsa impresión de eficacia, el gobierno mexicano debería tomar en 
cuenta la actitud del Presidente guatemalteco, al que no le basta asestar discursos contra la delincuencia. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Mayo florido 
 
Catón 
 
(20 mayo 2011).- Don Hornilio comentó, ufano, en el bar: "Anoche tuve sexo con mi esposa". "¡Qué bárbaro! -
exclamó uno de sus amigos-. ¡Hiciste cornudo a medio pueblo!"... Doña Panoplia, señora de la alta sociedad y 
presidenta de las damas voluntarias, visitó por la tarde una prisión. Entrevistó a un recluso: "¿Cuántos años de 
cárcel le impusieron, buen hombre?" Responde el individuo, hosco: "125 años". "Bueno -lo consuela doña 
Panoplia-. Ya casi se fue otro día"... Una chica pidió empleo, y dijo que antes había trabajado en un banco. Le 
preguntó el gerente: "¿Cuál fue su última posición en ese banco?" Contesta la muchacha: "La del misionero"... 
Aquella señora envió a su marido a comprar pan. Como tardaba en regresar fue a buscarlo a la panadería. Lo halló 
atrás del mostrador, entregado al deliquio pasional con la joven dependienta de la tahona. "¡Fornicio! -le reclamó 
hecha una furia-. ¿Cómo explicas esto?" Responde el descarado: "Ya no había pan"... El próximo domingo 
aparecerá en este espacio el infame chascarrillo cuyo estrambótico título es una interrogante: "¿Qué le pidió aquel 
hombre entrado en años a la muchacha sexoservidora para que lo pusiera en condiciones de hacer en ella obra de 
varón?" A mí, lo confieso, ese título no me gusta nada. El acto del amor, para ser tal, no se hace "en" la pareja, sino 
"con" la pareja. Qué triste es para mí recordar a aquella humilde muchacha, trabajadora doméstica en casa de mis 
padres, que me contaba llena de pesadumbre sus desazones conyugales, y me pedía un consejo que yo, 
adolescente, no le podía dar: "Creo que mi marido ha dejado de quererme, Armandito. 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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¡Ya casi no me usa!" La intimidad sexual no alcanza su plenitud cabal cuando hay en ella un sujeto activo, 
dominante, y otro que en forma pasiva se somete a sus dictados. La perfecta unión de cuerpos y almas que se da en 
el sexo bien cumplido -la más completa entrega que se puede conseguir en una relación humana- se logra sólo en 
condiciones de igualdad, de libertad absoluta, de respeto a la integridad física y espiritual de la pareja y, sobre 
todo, en un ámbito de amor. Pero veo que estoy tomando caminos ajenos. Vuelvo al mío. El reverendo Rocko 
Fages, pastor de la Iglesia de la Tercera Venida (no confundir con la Iglesia de la Tercera Avenida, que ofrece una 
"salvación grupal" con descuentos especiales), leyó el supradicho cuento y sufrió una crisis vestibular, ataque de 
vértigo acompañado de paracusia (trastornos en el sentido del oído), desmayo y palidez. Muy indeseables 
síntomas son ésos. Las personas que quieran evitarlos deberán abstenerse de leer tan nefando cuentecillo, el cual 
verá la luz el próximo domingo en este prestigiado diario... Mayo, el mes de las flores, es también el mes de las 
revoluciones. La del 68 de París ha sido llamada "Revolución de Mayo". En ese mismo mes Javier Sicilia realizó su 
marcha y manifestación por la paz con justicia y dignidad. Y en la madrileñísima Puerta del Sol de la Capital de 
España se lleva a cabo ahora una jornada para exigir que la democracia española sea más democrática. Algo tiene 
este florido mayo, que hace florecer las conciencias... Una amiga le preguntó a doña Frigidia cada cuándo hacía el 
amor con su marido. "Lo admito en mi lecho solamente dos veces en el año -contestó ella-. No quiero que vaya a 
pensar que soy una ninfómana"... Comentaba un señor: "Mi mujer gastaba mucho, pero con una operación de 
cirugía plástica dejó de gastar". "¿Ah sí? -se interesa uno- ¿En qué consistió esa operación de cirugía plástica?" 
Explica el señor: "Con unas tijeras le partí en dos sus tarjetas de crédito"... Don Chinguetas fue a consultar al 
médico. De regreso en su casa le comunicó a su esposa: "El doctor me dijo que ya sólo podré hacer el amor 30 
veces. Con eso agotaré mi cuota de sexo". "¡Caramba! -se consterna ella-. Tendremos que dosificar 
cuidadosamente esas 30 veces". "Ya las dosifiqué -le informa don Chinguetas-. A ti te toca una"... FIN. 
  
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(20 mayo 2011).- LA HISTORIA del sistema de salud pública en México es como aquellas colchas de estilo 
"patchwork": un parche tras otro parche tras otro más. 
 
PRIMERO se creó el IMSS, en 1943, pero los funcionarios públicos consideraron que no estaba a su altura y por 
eso inventaron el ISSSTE, exclusivamente para burócratas. 
 
CON EL PASO de los años, el Seguro Social se vio desbordado y empezó a subrogar sus servicios, cosa que ya 
también hacen organismos estatales de salud. 
 
POR EJEMPLO, en Nuevo León, el ISSSTELeón presume su incapacidad con la firma de un "contrato de 
subrogación de servicios" con el Hospital San José, por medio del cual, de plano, le pasa la bolita de sus 
derechohabientes a esta institución privada. 
 
AHORA, a nivel nacional, ante la imposibilidad de cubrir la demanda de medicamentos de sus afiliados, al ISSSTE 
le dio por entregar vales... y ahora adeuda ¡2 mil 500 millones de pesos! 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx
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¿QUÉ SIGUE? ¿La creación de un Instituto Nacional de Reparto y Entrega de Medicinas y Similares? ¿O una 
Conasupo farmacéutica que llegue hasta el último rincón donde se requiera un nuevo burócrata? 
 
CON RAZÓN dicen que a veces sale más caro el remedio que la enfermedad. 
  
UNA NOTICIA MALA y una buena en la lucha contra el crimen organizado. 
 
LA MALA es que nuevamente un mando policiaco en Morelos fue capturado por vínculos con la delincuencia. 
 
LA BUENA es que la aprehensión de Juan Bosco, director de la Policía Preventiva de Cuernavaca, se logró gracias 
a la coordinación entre el gobierno estatal, el municipal y las Fuerzas Armadas. 
 
SEGÚN LO QUE cuentan los cercanos al gobernador Marco Antonio Adame, la detención del jefe policiaco y la del 
capo que lo delató son apenas el inicio de una estrategia más profunda. 
 
TAN ES ASÍ QUE, dicen, en cosa de días podría darse una sorpresita en la zona metropolitana de Cuernavaca. A 
ver si es cierto. 
  
UNA DE DOS: o el estratega de comunicación de Felipe Calderón es un auténtico temerario; o el Presidente ya se 
afoxó del verbo digo-lo-que-se-me-ocurre-como-Vicente-Fox. 
 
PORQUE está muy bien eso de ir a defender a México como destino turístico internacional a la Cumbre de Las 
Vegas. 
 
PERO minimizar la violencia diciendo que los únicos "shots" son de tequila, pues... ¡salud! 
 
¡AH, CARAY! Humberto Moreira sorprendió al posponer indefinidamente la designación formal del tamaulipeco 
Eugenio Hernández como secretario técnico del Consejo Político del PRI. 
 
ESTO fue tomado como un mensaje para otros ex gobernadores que buscan refugiarse en la dirigencia priista. 
 
AL PARECER hay preocupación en el tricolor por las posibles implicaciones de algunos de esos ex mandatarios en 
actividades, digamos, escabrosas. 
  
OOOTRO CAPO del narcotráfico, "El Gordo Varilla", cayó en manos de la justicia... ¡con su playera Polo! 
 
¿NO SERÍA más fácil poner una guardia permanente en la tienda de Ralph Lauren en lugar de andar 
persiguiéndolos a balazos? Es pregunta que no pasa de moda. 




